



La lettre de Convaincre

Édito

Impuissance, haine, pouvoir d'agir

Aujourd'hui, Convaincre éprouve le besoin de faire un pas de côté.

Au commencement était l'intelligence de la situation, la lucidité. Nous, passionnés de la chose publique, y passons beaucoup de temps ; à juste raison : la mesure de la complexité du monde, la prégnance des idéologies, la place prise par l'ambiance de post-vérité, l'IA et les manipulations numériques, les Fake News, nous en font un devoir.

Et après ?

Après, le sentiment d'impuissance peut nous saisir devant l'accumulation des périls, des désastres, des monstrueux désastres, qui « font système » comme on dit.

Est-il besoin de les énumérer ? Au-delà même de l'invasion de l'Ukraine, « la remontada » de la tentation impériale, non seulement en Russie, mais aussi en Chine et aux États-Unis, voire ailleurs. Et si le terme d'empire n'est pas adapté à la taille du territoire d'Israël-Palestine, la tentation coloniale du gouvernement de Benyamin Netanyaou n'est-il pas de même nature, la négation de l'autre ? La volonté de conquête, l'ivresse de la puissance, le fondamentalisme, le sentiment d'invincibilité...

Pour faire bonne mesure, rajoutons-y la montée, qui semble inéluctable, de l'identitarisme dans tous les pays bousculés par la mondialisation et les mouvements migratoires... et enfin, last but not least, le réchauffement climatique, dernière source du sentiment d'impuissance.

Alors que faire devant cette accumulation ?

Se résigner à ce sentiment d'impuissance en arguant de la « fatalité de masse », « das Massenschicksal », comme l'écrit Etty Hillesum face à la Shoah ? Se laisser glisser sur la pente allant du désaccord à la haine, en passant par l'opposition et la détestation ? Opposer à « l'ennemi » la même haine que celle dont il est si froidement animé ? Sombrer dans l'hubris de la radicalité ?

Nous croyons plutôt à Convaincre, comme l'écrit Ingmar Granstedt citant Rachid Rahnema, « **que c'est quand je me sens impuissant que je peux me concentrer sur ce que je peux faire** ». De là pourrait renaître l'espoir.

Travaux pratiques programmés mardi 1^{er} décembre, avec notre forum sur le Moyen-Orient animé par Joseph Sabbagh, grand connaisseur du Moyen-Orient.



Les prochaines semaines

[Conférence Pacte Civique et Convaincre du 16 décembre sur le bilan de mandature de la Métropole](#)

Ces dernières semaines

Retrouvez sur notre site nos dernières publications et comptes-rendus de manifestations

[Forum Convaincre du 1 Décembre 2025 sur le Moyen Orient avec Jo Sabbagh](#)

[Conférence du 18 Novembre du PPV et Convaincre La société civile en première ligne](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 18 Novembre 2025](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 8 Novembre 2025](#)

[Forum du Club Convaincre du 3 Novembre 2025 sur la situation financière des pays européens animé par Nicolas Resseguier](#)

[Pacte du Pouvoir de Vivre : le Budget 2026, des marges de manœuvre pour préparer l'avenir](#)

[Forum du Club Convaincre et du PPV Propositions pour le budget 2026 par Michel Weil](#)



À lire et à voir

- **Exposition « Champ des hommes, chant des âmes »**, Fort de Feyzin, du 3 décembre 2025 au 25 février 2026. peintures et sculptures de Winfried Veit, vidéo avec lecture de pages d'Etty Hillesum (écrites en 1941-43) par Fenja Abraham, accompagnée au violoncelle par Thierry Renard. Jours d'ouverture : mercredi, vendredi, samedi, et dimanche, hors vacances scolaires.
- **Les JÉCO en replay**. Elles ont lieu à l'automne chaque année depuis 18 ans, pendant 3 jours. Cette année la thématique » générale était: « Vieux démons et nouveau monde ». Plus de 70 conférences étaient proposées. Que l'embarras du choix pour étancher votre soif de connaissances !
<https://journneesconomie.org/>
- La Fabrique écologique, Emmaüs France et la Fondation Jean Jaurès ont publiés les résultats de leur étude « **L'écologie du quotidien** » ou comment **les personnes vulnérables sont écolo sans le dire**. « **il ne s'agit plus d'ajouter des compensations sociales à des dispositifs écologiques, mais de mettre en oeuvre des processus qui incluent d'emblée le social et l'écologique** ».
https://www.lafabriqueecologique.fr/app/uploads/2025/11/Lecologie-du-quotidien -La-Fabrique-Ecologique_Emmaus_Fondation-Jean-Jaures.pdf /

Soutenez le Club Convaincre en envoyant un chèque d'adhésion de 30 € à l'adresse du trésorier du Club
Pierre Prunet 63 chemin des Forêts St Cyprien Lachassagne 69 480

pour tout contact : club.convaincre@gmail.com tel : 06 11 11 49 24

notre site <http://www.convaincre-rhone.fr/>

PS : vous êtes sur notre liste de diffusion ; pour en être retiré, il suffit de le demander : ce sera fait dans la foulée.